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家谱留下了
记忆孝敬传承

核心
提示

大连市民曲晶被评为2018年度辽宁省
“最美慈母贤妻孝女”。曲晶母子用时9个月，
整理了公婆于、陈两家五代300多口人的家

谱。家谱最早记载于1890年，地域涉及大连、黑龙江齐
齐哈尔、沈阳、江西赣州。家谱中被记录人最大年龄119
岁，最小才1个月。家谱记述了时代的变迁和家庭的变
化，揭示了两个家庭赖以兴盛的基因，那就是一代代传承
下来的责任担当、孝亲敬老的传统美德。

曲晶还是位“电视广告
明星”，在大连市“举全市之
力推动实现全国文明城市

‘六连冠’”的公益广告宣传
片中，四个故事中的一个，
就是以她为主角帮助邻里
的诚信故事。

曲晶说，作为一个普通
人，她注重小事，她所做的
家谱也注重日常生活小事
的记录。在她公公于学孔
的生平中，她详细记述了他
一 生 中 每 一 年 发 生 的 事
儿。其中有于学孔 23 岁成
婚时的结婚方式，“当天早
上租用一辆牛车，自己没亲
自接新娘，亲属聚在一起吃
了顿饭；结婚用房是在母亲
租用的第五处二间半房中，
结婚后他和母亲、弟弟共同
生活。”

曲晶说，她婆婆做的粉
皮汤特别好吃，每次她都要
喝上两三碗。现在婆婆不
在了，每次回到长兴岛，亲
属们也都要给她做粉皮汤，
还要给她留出一份带回来
吃。她说，其实一个人的一
生都是由普通小事组成的，
我们记下来，就是让这个人
没有白活一次，让他的精神
传承下去。后人聚在一起
时，唠唠这些小事，自己的
归属感也就更深了一些。
这时候就知道，我们还有这
么多亲人，有啥事也就不孤
单了。所以每次重温家谱，
都是充了一次电，心里就满
满当当、踏踏实实的。

曲晶不但用文字和图
片记忆长辈，她还收集了
许多实物，她想在合适的
时候，办一个家庭老人物
品展示会。多年来，她也
在用心收集每个家庭成员
生 活 中 有 意 义 的 生 活 用
品。她家的上百个月饼盒
里，每个盒子里都藏着生
动有趣的故事。

“这种盒子又大又硬
实，我用来装家人的证照和
用品，好保存。”曲晶的收藏
里有她父亲用过的自行车
牌、系过的皮带，儿子穿过
的粉色小毛衣、3 岁时妈妈
给自己买的小纱巾，还有一
部分盒子装着亲人们生病
时的X光片、病历等。

曲晶就是这样，不仅用
文字、用图片整理成家谱，
还用这些家人的生活用品
来纪念逝者，守护着现在
的家人。看着家中满满的
柜子和盒子，曲晶很欣慰，
这些都很珍贵，传给后人，
比财富还重要。因为每一
件物品里，都记录着这个
家族绵长的亲情和这个家
族留存的文化。

于家是大连长兴岛的老住户，古
老的村子，现在成了长兴岛临港工业
区广福村，于家到现在已经是第七代
了，于家的和睦在村子里是出名的。
曲晶公公于学孔是其父亲第二个老伴
生的长子，他长到 19 岁时，父亲去
世。于学孔下有四个弟妹，作为长子，
他过早地担起了顶门立户的重担。他
二弟参加解放战争去了四平，三弟参
加抗美援朝去了朝鲜。于家的大事小
情都由他这个长子打理。

二弟新中国成立后去了江西。三
弟抗美援朝回国后复员回到长兴岛。家
庭成员多，住房困难，于学孔开始张罗建
房子。他带着家人从山上弄石头，砌成
了五间简陋的房子。老母亲住一间，三
兄弟每家住一间，一间做储藏间。

长子得有长子的样子，长媳也要
有长媳的样儿。三兄弟的家庭陆续添
丁进口，当年 18 口人的大家庭，都在
一个锅里吃饭，曲晶的婆婆负责做饭，
每次做的饭都要装满一个水桶。当时
生活比较困难，但曲晶的婆婆作为大
媳妇，总是先给长辈和兄弟的孩子捞
干的盛，最后再给自己的 5 个孩子盛

稀的，正是这样的无私，感动了这个大
家庭的每个成员，才让这个大家庭其
乐融融。后来孩子长大了，于学孔给
两个弟弟各买了一套房子。分家的时
候，曲晶的婆婆表态：我养活咱妈。老
母亲就这样和于学孔在一起生活了。

曲晶的婆婆之所以如此贤惠，是
因为陈家也是个大家庭，兄弟姊妹 7
个，现在有87户211口人。这个大家
族就是靠着亲情融合在一起的，她从
小耳濡目染，深受熏陶。

曲晶的婆婆对老人孝顺，对孩子
慈爱。她不识字，但这个淳朴的村妇
却记得大家庭每个人的生日，每个人
生日时，她都会做一碗热乎乎的面条
以示庆贺。

曲晶婆婆记忆力惊人，每次从长兴
岛来大连，坐在曲晶家的小茶几旁，讲
起两个大家庭的故事滔滔不绝。让曲
晶非常感动，她就用心记下来，几年间
记载这些故事的纸张有半人高。曲晶
说：“在一个大家庭里，家史最值钱。”
当时婆婆讲的时候，曲晶儿子于兵正
读初中，也总是坐在旁边用心听。家
的故事成为于家几代人共同的财富。

长子担当成为家族和谐之因

孝，乃家和之方。曲晶和于家的
因缘，是因为她看中了于家的好家
风。当年曲晶的知青点就在广福村，
她和于广喜一见钟情。“也是基于我们
对彼此和家庭为人的了解认可，我们
的感情才如此牢固。”结婚后，于广喜
不但孝顺父母，对岳父母也一样孝
顺。有一年，曲晶父亲得了脑血栓，于
广喜二话没说，背起岳父就下楼，这一
幕曲晶一直记在心上。

公婆结婚60年纪念日那天，于、
陈两个大家庭聚在了一起，34口人热
闹非凡。孙子、孙女给爷爷奶奶化妆，
大家庭的人各有分工，曲晶是总指挥，
一切都按现代婚礼仪式进行，孙子、孙
女给爷爷、奶奶致辞，老两口给大家分
喜糖，亲人们吃着喜糖，心中无比甜
蜜。曲晶说，没有公婆就没有这个家，

公婆为了这个家付出的一切，我们都
要记在心里，这个仪式的深远意义，是
让人感受到大家庭的和谐美满。

曲晶也像婆婆一样，孝顺自己的
公婆。公公病重在大连住院期间，有
一天老人想吃螃蟹，曲晶就为老人买
了几个螃蟹。老人边吃边念叨：我还
想见见多年没见的二弟。那时通信不
发达，找一个人很不容易。公公的二
弟新中国成立后就到了江西工作，在
他妻子怀孕8个月的时候曾回乡一
次。当时弟弟对哥哥说，将来生孩子
时，要给孩子取名叫广东、广西、广南
和广北。曲晶就凭着这些粗线条的线
索，给江西赣州114打电话查找，经过
反复核实，终于与二弟一家的子女联
系上了。这才得知，曲晶公公的二弟
一年前已经去世，曲晶让公公二弟的

家人把全家人的照片寄了回来，让公
公临终前看到了弟弟一家人的照片，
了却了一份心愿。

曲晶在整理家谱时，也多次打电
话联系江西一家人，收集他们的各种
资料、照片。家谱编完的第一时间，她
就给江西一脉寄去了五套家谱。

五套家谱让江西的几家人产生
了共鸣，看着父辈一段段生平记述、一
张张照片，感动的同时，想到大连还有
这么一大家子亲人在等着他们，回老
家看看的心情也越来越迫切了。收到
家谱后，曲晶公公的二弟媳廖七惠就
带着一大家人，坐了三天三夜的火车
来到大连。当时，曲晶公公那一辈
人中，就剩下廖七惠一个人了，于家
人对老人非常尊敬，拍照时都让老
人坐在正中间。

孝亲将遥远的亲人聚在一起

曲晶的儿子于兵是续写两个家
庭家谱的参与者。他对记者说，“我
妈妈不会用电脑，录入和分档都是我
的事。”其实，制作家谱过程中，收集
材料和材料整合过程中遇到不少困
难，但曲晶收集资料的认真劲儿深深
感动了儿子。当看到妈妈收集到一
份珍贵资料潸然泪下后，他终于体悟
和理解到了母亲的感受。于兵认为，

这份家谱最打动他的就是真实和真
情，让他感受到了家族敬亲孝老的绵
长传承。

生命在延续，家风要传承，家谱
也要续写下去。于兵说，续写家谱过
程中，也有爸爸的默默付出。只有家人
相互支持理解，才会有家庭前行的动
力。于兵认识到了“家”的丰富内涵，感
受到了家族生生不息的力量。

现在，曲晶和于兵还在完善家谱，
把于、陈两家过往的事、未来的事，用活
页装订的办法纳入家谱。希望像接力棒
一样、代代相传，延续着家的故事。

从于家来说，他们珍视家谱，和存
折放在一起。在节假日家族聚会的时
候，都把家谱拿出来，一页一页翻看，如
果有结婚的、出生的，都用新笔加上一
页，曲晶年终时统一打印入册，如果有

去世的，也要填写在空白位置上，这样
一来，家谱随着时间更迭，一年一统计，
用加减计算方式，把家谱准确传下去。
这是亲属聚会的首要任务。同时，于兵
又给亲属建了微信群，平日的联系、节
日的问候，方便了许多。于兵编家谱在
亲属中广受好评，现在亲属家有新出生
的孩子，就找于兵起名，他已经为12个
孩子起了名字。

曲晶的孙子刚满10个月。2018
年春节时，曲晶作为大连市文明家庭
代表参加了大连广播电视台《幸福从
这里启航》节目，曲晶在现场发言，就
用航字为孙子起名，孙子名叫于京
航，而小名叫“棒棒”，曲晶希望孙子
能把文明家庭的接力棒接过去，把家
庭文明精神传下去。曲晶在孙子的
小名上寄予了更深的含义。

续写家谱美德有了传承人

百年家谱传承孝亲敬老传统美德
本报记者 曲 宏

2018年11月30日，在大连市中山区一
个普通社区里，有一幢1992年建的老房子，
62岁的曲晶就住在这里。92 平方米的房
子整洁有序，她家最大的特点是几个房间
靠墙都摆满了盒子。其中一间屋子的三面
墙摞起的月饼盒直达房顶，柜子里也都是

资料盒、CD盒和相片册。这些盒子装的都
是曲晶亲戚生活过往的物件。

曲晶指着客厅里一个不大的茶几对记
者说，我就是在这里花了9个月时间整理家
谱资料。“家，就是一个房檐下，把每个撇捺
都理顺，把一家人凝聚在一起。”她的家谱

是要在叙写生活琐事的字里行间里、流光
溢彩的影像里，记录于、陈两个大家庭对

“家”的理解与敬畏。
2018 年12 月5日，是曲晶婆婆去世十

周年，28个亲属来祭奠。10年来，家族变化
非常大，有12个小辈结婚，有15个孩子出

生。有的家庭从平房搬上了楼房，每户都
购买了汽车。下一代有人考上了大学……
曲晶把这些都写进了新修订的家谱。她希
望家谱记录大家庭的成长轨迹，能留住几
代人孝亲敬老积淀下的文化基因，希望年
轻人把家庭美德一直传承下去。

公婆结婚60年，全家人为老人补办婚礼。（由受访者供图）

收集亲人的资料好好保存。 本报记者 曲 宏 摄

（上接第三版）

活力中国：我们都是努
力奔跑的追梦人

听到习近平主席贺词中点到了
自己的名字，57岁的山东济南三涧溪
村村民赵顺利，激动地流下了眼泪。

“习近平总书记来考察时，我们
一家通过旧村改造，已经住上了 100
多平方米的新房，日子过得好，他非
常高兴。”赵顺利说：“总书记如此挂
念农民老乡，我们一定继续奋斗，过
上更好的生活。”

中国梦，是每个中国人的梦，更
是新时代奋斗者的梦。

“我们都在努力奔跑，我们都是
追梦人”——在新年贺词中，很多人
看到了自己的影子。

“贺词中专门提到环卫工人，说
明我们做的事情全国人民都看着、也
记着呢，很光荣！”从事环卫工作 20
年、50岁的宣恒玉是合肥市新站区天
水路环卫班长。

这两天由于雨雪，宣恒玉的工作
十分繁忙。她说，人们对环卫工越来
越尊重，国家保障也很到位，市民们
环卫意识也有了很大提高。

“振奋、温暖、期待。”民营企业
家、东软集团董事长刘积仁出差在
外，在旅途中观看了习近平主席发表
的新年贺词。

“用实干拥抱未来，是一位奋斗者
的应有姿态！”这位上世纪80年代从
大学讲台下海的创业者正打算开启一
段新征程：2019年东软将推出一个分
级诊疗计划，让大病不出县城就能获
得很好医治，同时还将大规模进军智
慧城市建设，构造数字经济平台。

追梦路上，这些可歌可泣的事迹
让我们感动，英雄气概激励我们奋勇
向前。

南仁东、林俊德、张超、王继才、
黄群、宋月才、姜开斌……以及其他
为国为民捐躯的英雄们，这一个个

“闪亮的名字”，被习近平主席誉为
“新时代最可爱的人”。

中船重工很多职工聆听新年贺

词时百感交集、心潮起伏，深情怀念
他们的好同事——“为保护试验平台
挺身而出、壮烈牺牲的黄群、宋月才、
姜开斌同志”。中船重工760所所长
张彦说：“我们要以向英雄学习的实
际行动完成英雄未竟的事业，告慰他
们的英灵！”

追梦路上，亿万人民携手奋斗、
攻坚克难彰显出熠熠生辉的中国精
神，是我们闯关过坎、夺取胜利的根
本保证。

一起奋斗：把前无古人
的伟大事业推向前进

新时代是奋斗者的时代，胜利最
终属于坚忍不拔、自强不息的人。

正 如 习 近 平 主 席 所 指 出 的 ，
“2019年，有机遇也有挑战，大家还要
一起拼搏、一起奋斗”。

从庆祝改革开放40 年的成就中
走来，2019年我们迎来中华人民共和
国70华诞。

“我和我的祖国，一刻也不能分

割”“无论我走到哪里，都流出一首
赞歌”……

2018年岁末，从清华大学到武汉
大学，从哈尔滨工程大学到上海交通
大学，一场歌唱祖国的快闪活动在大
江南北高校中传递，年轻学子用自己
的炙热情怀告白祖国。

这是年轻学子的歌声与心声，也
是亿万中国人对祖国的热爱与祝福。

用实际行动祝福祖国，一起奋斗
沿着高质量发展之路不断前进——

苏州宝嘉新能源科技有限公司
冲压智能车间里，经过6道冲压工序、
10秒时间，一根太阳能跟踪支架系统
的轨道支撑架就此产生。作为一家
外向型制造企业，宝嘉公司通过内外
兼修提升竞争力，有效应对经贸摩
擦，实现了10%左右的业务增长。

用实际行动祝福祖国，一起奋斗
坚决打赢脱贫攻坚战——

“去年有了农民丰收节，今年我
们要让更多的贫困户脱贫摘帽！”在
云南，56岁的罗连红组织了水果专业
合作社，种上了漫山遍野的石榴树，

上班的工人中有80%贫困户。“打工每
个月有三四千元收入，他们自己家里
也种石榴，基本都富起来了。每个人
都像石榴籽一样紧紧团结在一起、都
出一份力，争取把贫困的帽子彻底摘
掉！”他说。

在贺词中，习近平主席针对新一
年的脱贫任务发出新的号召——“还
得咬定目标使劲干”。

“习近平主席牵挂着 280 多万驻
村干部、第一书记，作为其中的一员，
我感到由衷骄傲。”山西省蒲县黎掌
村第一书记郭伟说，虽然我们已整村
脱贫了，但全国脱贫攻坚任务已进入
攻城拔寨的关键阶段，大家的脚步不
能停，还要朝着预定目标加油干！

用实际行动祝福祖国，一起奋斗
将全面深化改革开放进行到底——

在上海，资本市场又一项重大改
革正在黄浦江东岸的陆家嘴快速推
进。着眼“增量改革”，上海证券交易
所科创板及在科创板试点的注册制
已呼之欲出。

“这是2019年最值得期待的资本

市场制度创新，也将为新中国证券史
添上浓墨重彩的一页！”上交所资本市
场研究所所长施东辉透露，科创板及
试点注册制的制度设计将为各种不同
类型、不同规模、不同产业属性的企业
提供融资便利，成为经济转型和创新
驱动发展战略的重要“助推器”。

几天前，广西北部湾港北海港分
公司调度室欢送走了2018年的最后
一艘货船，这艘船将在半个月后到达
新加坡、马来西亚等地。

“以前三五天才有一趟货轮抵
达，如今几乎天天都有，越来越多的
北海生产的科技产品将惠及‘一带一
路’沿线国家。”北海港分公司总调度
室副主任吴权洲说，新一年里我们要
不断加快国际陆海贸易新通道、中
国-东盟港口城市合作网络等建设，
推动越来越多的国际合作。

……
新的一年，新的征程，新的奋斗。
祝福祖国，更值得让我们骄傲的

奇迹，还在后头……
据新华社北京1月1日电

祝福祖国，携手奋斗创造新荣光


